

HABLANDO DE DISCAPACIDAD CON NIÑOS Y NIÑAS

Colección *Crianza en familia* | PRIMERA INFANCIA



ASOCIACIÓN CIVIL
RED DE CRIANZA

Fundación
**Navarro
Viola**

HABLANDO SOBRE DISCAPACIDAD CON NIÑOS Y NIÑAS

Enseñarles a los niños y a las niñas a respetar la diversidad y no discriminar es una de las tareas más importantes que tenemos las personas adultas. Es muy importante que sepan que todas las personas somos diferentes: distintas pero iguales, porque tenemos los mismos derechos y obligaciones.

Según la Convención de los derechos de las personas con discapacidad (Ley 26.378) se considera que “las personas con discapacidad incluyen a aquellas que tengan deficiencias físicas, mentales, intelectuales o sensoriales a largo plazo que, al interactuar con diversas barreras, puedan impedir su participación plena y efectiva en la sociedad, en igualdad de condiciones con las demás”.

Esto quiere decir que la discapacidad tiene que ver con el entorno (las barreras) y con cómo las demás personas apoyamos a las personas con discapacidad.

Por ejemplo, que una niña en silla de ruedas pueda jugar en una plaza solo sería un impedimento si toda la plaza es de arena, pero si el suelo es adecuado y, además, hay juegos pensados para ella, la integración es muchísimo más sencilla.



LA DISCAPACIDAD NO SIEMPRE SE VE

Las personas con discapacidad “invisible” también sufren exclusión y discriminación. Algunas discapacidades no visibles son la discapacidad auditiva, las lesiones cerebrales, el autismo, los trastornos de salud mental o el dolor crónico.



¿POR QUÉ ES IMPORTANTE UN DIAGNÓSTICO MÉDICO?

Tener un diagnóstico cuando hay una discapacidad es importante para que las personas puedan entender lo que les pasa y cómo pedir lo que

necesitan. Pero el diagnóstico no es una etiqueta que represente todo sobre esa persona. Nadie es solo un diagnóstico.

EL DIAGNÓSTICO NO ES UNA ETIQUETA QUE REPRESENTA TODO SOBRE UNA PERSONA

LAS BARRERAS Y LOS APOYOS

Hablar sobre estos temas con niños y niñas puede no resultar sencillo, sobre todo porque muchas veces las personas grandes no tenemos suficiente información. Pero eso puede mejorarse.

¿QUÉ SON LAS BARRERAS?

Se considera barreras a todo aquello que pueda impedir el acceso o limitar la participación efectiva de las Personas con Discapacidad, en igualdad de oportunidades con el resto de las personas sin discapacidad.

Existen distintos tipos de barreras:

- **Físicas:** son todos los obstáculos en el entorno que dificulten, impidan o bloqueen el desplazamiento o acceso, de las personas, a los espacios públicos y privados.
- **Comunicacionales:** son las que limitan o impiden el diálogo o la comunicación entre las personas, también las que no permiten conocer y acceder a la información.
- **Actitudinales:** son los preconceptos o prejuicios que poseen las personas, que impiden la construcción de entornos más inclusivos y la participación efectiva de las personas con discapacidad en la comunidad.

EJEMPLOS DE BARRERAS

- Cuando a un compañero del jardín no se lo invita a una fiesta porque no habla y, entonces, se cree que no lo va a disfrutar.
- Cuando hay música muy fuerte en un espacio público sin tener en cuenta que puede ser muy abrumador para ciertas personas.
- Cuando una niña con discapacidad invita a su cumpleaños a su sala y nadie va.
- Cuando en una plaza hay una rampa mal construida, arena o un escalón.
- Cuando no se incluye en un acto escolar a una niña con discapacidad por creer que no lo hará bien.
- Cuando solo se eligen regalos “terapéuticos” para el cumpleaños de un niño con discapacidad.
- Cuando pensamos que los niños y niñas con discapacidad severa solo deberían ir a escuelas de educación especial.
- Cuando en el aula se hacen trabajos en grupo y un niño queda afuera de los grupos o trabaja con una persona adulta.



¿QUÉ SON LOS APOYOS?

Los apoyos, por otro lado, son los que permiten que una persona con discapacidad se desarrolle, tenga mayor bienestar y pueda hacer todo lo que necesita. Una familia puede contar con apoyos formales (obra social o prepaga, espacios mé-

dicos y/o terapéuticos, por ejemplo) e informales (familiares, club, comunidad, entre otros).

LOS APOYOS SON LOS QUE NOS PERMITEN DERRIBAR LAS BARRERAS QUE LIMITAN LA PARTICIPACIÓN SOCIAL Y LA CALIDAD DE VIDA DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD.



Si siguiendo con uno de los ejemplos anteriores podemos decir que, si estamos organizando una fiesta de cumpleaños, una forma concreta de ayudar a incluir es invitar siempre a todos los niños y las niñas, consultar previamente con sus familias sobre si alguien necesita algún apoyo o tiene alguna restricción alimentaria, adaptar la música y los juegos al grupo en particular, entre otras opciones.

¿CÓMO HABLAMOS SOBRE DISCAPACIDAD CON NIÑOS Y NIÑAS?

✓ SIN CAMBIAR DE TEMA

Cada pregunta es una oportunidad para hablar sobre las diferencias y la importancia de incluir a todas las personas. Los niños y las niñas no preguntan con mala intención, solo tienen curiosidad y necesitan respuestas claras y directas.

✓ HABLANDO SOBRE LAS CAPACIDADES

Todas las personas pueden hacer ciertas cosas y no otras. Podemos hablar también sobre la diversidad y que todas las personas somos diferentes y podemos necesitar apoyos. Algunas diferencias se ven y otras no.

✓ USANDO PALABRAS CORRECTAS

Podemos decir “persona con discapacidad” o directamente el nombre de la persona, evitando las palabras humillantes o imprecisas. Decir “discapacitado/a”, “capacidades diferentes”, que “está enfermo”, “sufre” o “padece una discapacidad” puede resultar ofensivo para la persona y su familia.

VEAMOS EJEMPLOS

“Una persona con discapacidad tiene alguna condición en su cuerpo o su mente que hace que necesite un poco más de ayuda para hacer lo mismo que otras personas”.

“Si adaptamos los lugares es más fácil que todas las personas puedan participar de los espacios. ¿Viste que hay plazas adaptadas para niños y niñas con autismo? Tienen materiales, juegos y colores que hace que ellos y ellas se sientan más cómodos y puedan jugar”.

“El señor usa un bastón porque no puede ver, de esa manera va tocando todo lo que está a su alrededor para saber qué hay y poder caminar más seguro”.

LA NEURODIVERSIDAD

La neurodiversidad o neurodivergencia se refiere mayormente a personas que viven con autismo, pero también abarca dislexia, dispraxia, y otras condiciones que hacen que esas personas piensen y sientan emociones de manera distinta. En realidad, todas las personas somos diferentes y vivimos el mundo de forma única, pero para una persona neurodiversa puede ser mucho más difícil adaptarse al entorno y es probable que necesite de apoyos.



¿CÓMO EXPLICAMOS LA NEURODIVERSIDAD?

Podemos decir que algunas personas son neurodiversas y eso quiere decir que su cerebro funciona de un modo diferente al de la mayoría. Por eso esas personas sienten o hablan de una manera diferente.

A MODO DE CIERRE

Dentro de un grupo siempre habrá personas diferentes entre sí. Por supuesto, esto pasa también en los jardines, en las escuelas. En cada grupo habrá diferentes niños y niñas, todos con las mismas ganas y el mismo derecho a jugar y aprender.

Por eso es muy importante que todas las personas que trabajan en los jardines, escuelas y espacios de cuidado estén capacitadas para saber acompañar a niños y niñas con discapacidad.

Dentro de una institución, en cualquier momento y en cualquier lugar, se puede presentar alguna situación donde una persona con discapacidad necesite apoyos.

Las personas somos diferentes y llenas de posibilidades, pero necesitamos contextos que nos acompañen, políticas públicas y leyes que nos protejan, comunidades que nos cuiden, ambientes que nos permitan vivir plenamente.

LOS NIÑOS Y LAS NIÑAS APRENDEN DE TODO LO QUE DECIMOS, PERO, SOBRE TODO, DE LO QUE HACEMOS CADA DÍA. SON NATURALMENTE CURIOSOS, INQUIETOS Y EXPLORADORES. POR ESO LA INFANCIA ES UN MOMENTO ESPECIAL PARA DAR EL EJEMPLO Y PARA HABLAR SOBRE SOLIDARIDAD, EMPATÍA Y RESPETO.



BIBLIOGRAFÍA

- Nativ, A., Raschkovan, I. y Schulz, N. (2020). No tan terribles. Límites y autonomía en la primera infancia. Una mirada desde la crianza respetuosa. Buenos Aires: Editorial Planeta.
- Nativ, A., Raschkovan, I. y Schulz, N. (2022). De eso sí se habla. Una invitación a conversar con niños y niñas sobre los temas que más nos cuestan. Buenos Aires: Editorial Planeta.
- Naciones Unidas (2006) “Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad” disponible en <https://www.un.org/esa/socdev/enable/documents/tcccconvs.pdf>
- Iroumé, M. F. (2021). “Discapacidad: modelos centrados en la familia desde una perspectiva de crianza respetuosa” charla brindada para Asociación Civil Red de Crianza.
- Información legislativa: <http://servicios.infoleg.gob.ar/> y <https://www.boletinoficial.gob.ar/>

Fundación
**Navarro
Viola**


ASOCIACIÓN CIVIL
RED DE CRIANZA

Crianza en familia es una iniciativa de la Fundación Navarro Viola desarrollada en el marco del programa Primera Infancia. Su objetivo es compartir buenas prácticas de crianza con las familias de niños y niñas durante la primera infancia. Este material es de uso libre y gratuito.